
首先我们有请主讲嘉宾 

房屋署助理署长(发展及采购)郑温绮莲女士 

为我们致主导辞， 有请郑太。 

冯副署长，黄主席，各位来宾，各位同事， 

大家午安，由香港房屋委员会和职业安全健康局 

举办的工程和物业管理工地安全研讨会 

今年已踏入第八年，多谢大家一直以来的鼎力支持。 

每一年度，我们会定出与业界息息相关的主题， 

提供一个互相交流的平台， 

作出一个深入浅出的探讨。 

同时为大家提供一点启示和改善措施， 

亦都希望业界朋友 

能够改善一些不良的作业模式， 

从而减低工地及工作场所的意外和死亡数字。 

我相信大家都会同意建造业 

在各行业中是风险最高的行业之一。 

原因可能是由于工程量大、资源不足、 

建造业工人流动性高和老化、新入职的工人 

尚未熟习有关的作业模式、 



工人技能错配、不良的施工方法、 

多级的分包、管理不力及欠缺安全意识等等。 

而这些种种的原因是会带给 

我们业界管理前线工地人员很多的困难。 

作为承建商，无论在道德及法律上 

都有责任确保工地的安全。 

至于房委会方面，我们会对承建商和承办商 

订立非常严谨的合约要求， 

透过各种的渠道来保持工地的日常作业 

逹至较高安全及健康的标准。 

房委会本着关怀为本、尽心为本、 

顾客为本及创新为本的基本信念， 

一直采取行动，提高质量及工地安全水平， 

并促进最佳的作业模式，努力全面提升 

建造管理的质素。接着下来的几张幻灯片 

会为大家介绍过去一年房委会 

就着「三管齐下」策略的新措施: 

A 是有赏有罚的采购策略和表现监察机制，包括： 

推行升降机及电梯指定分包合约的安全稽核制度， 



亦都推行突击安全巡查计划， 

研究把「突击安全巡查计划」的积分指数 

加入我们的「承建商表现评分制」， 

即是我们称为的 PASS，和「综合支付安全计划」。 

而刚才提及的两个计划与我们 

「房委会安全稽核制度」将会加强连系。 

第五是建立工伤及闪失事故和职业病监测系统。 

B 是加强合约的要求及管理。我们会将 

「升降机及电梯的安全稽核制度」和 

「突击安全巡查计划」纳入我们合约的要求。 

对于新入行及新到工地的工人， 

我们会采取一系列的关怀措施， 

包括引入 P 及 N 牌。 

在酷热的天气下，我们会推行一些安全措施， 

亦都会加强大金属板模及工作台的安全应用。 

另外还有五点，包括:实行主要建筑机械的大检要求， 

加强承建商驻工地人员及进入工地的人士 

的个人防护装备,例如 

采用这个 Y 型安全帽绳和穿着反光衣等等。 



实行工地管理层及督导人员的安全训练的要求， 

亦都探讨推行使用梯具许可证的制度。 

最后是研究实施承建商和分包商 

就建设竹棚的工作台的分工安排。 

C 是持续鼓励研究,培训和意识推广， 

包括是:研究透过规范使用智能手机应用程序， 

提升承建商工地管理及房委会工地监督人员 

进行工程监察和报告，亦方便互通信息， 

实行房委会驻工地人员安全培训的课程。 

同时，每月我们会上载有关我们的安全通告 

到安全网站及优化安全网站至无障碍网页， 

并且举办工地安全讲座。 

在实施这「三管齐下」的策略下， 

我们新工程工地的意外率 

由二零零三年每千人三十二点八宗下降到 

二零一三年每千人七点三宗， 

下降的幅度逹到百分之七十八。 

面对工程数目的增加、资源不足、 

工人流动性高和老化、新入职的工友尚未熟习有关的作业模式、 



工人技能错配等问题，我们在安全方面 

面对种种的挑战，因此我们希望前线的工友 

和企业管理层都需要加把劲， 

继续努力改善工地安全。 

今年研讨会的主题是 

「风险评估做得好，工地安全可提高」， 

纵使建造业面对种种高危及繁复的工序， 

只要大家能做好风险评估工作，找出 

导致损伤或损害的潜在危害根源而作出评估， 

把有关的风险减到最低的水平， 

我相信一定能够减少工地的意外及发生机会。 

稍后我的同事会为大家分析业界一些工地意外的个案， 

希望大家思考一下怎么利用风险评估 

去避免意外的产生。今日大家可以利用 

今次的研讨会互相交流经验和集思广益 

而进一步提升工地安全，多谢各位。 

 


